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Local: Centro Cultural Gil Vicente e por Videoconferência: 

https://meet.jit.si/Educa%C3%A7%C3%A3oSardoal 

Hora: 10h00m 

Data: 01 de setembro de 2021 

No dia, hora e local, acima mencionados realizou-se a reunião ordinária do plenário do 

Conselho Municipal de Educação de Sardoal, sob a presidência do Senhor Presidente 

da Câmara, António Miguel Cabedal Borges, Presidente do Conselho Municipal de 

Educação, por força da alínea a) do nº 1 do art.º 5 do decreto-lei nº 7/2003, na atual 

redação. 

A reunião foi realizada por via presencial e também por videoconferência, estando 

igualmente presentes os seguintes conselheiros: 

 Pedro Rosa, Vereador da Educação; 

 Eugénia Correia, representante da Direção Geral dos Estabelecimentos 

Escolares; 

 Tiago Cruz, representante da Comissão de Coordenação e Desenvolvimento 

Regional de Lisboa e Vale do Tejo; 

 Ana Paula Sardinha, Diretora do Agrupamento de Escolas de Sardoal; 

 Ana Simples Borges, representante do Pessoal Docente do Ensino Básico 

Público; 

 Maria João Cuco, representante do Pessoal Docente da Educação Pré-Escolar 

Pública; 

 Bruno Costa, representante da Associação de Pais e Encarregados de Educação 

de Sardoal; 

 Luís Caria, representante das Forças de Segurança - GNR; 

 Nuno Barreta, representante dos Serviços Públicos de Saúde; 

 Sofia Pires, Técnica Superior do Serviço de Ação Social. 

Não estiveram presentes na reunião, mas informaram do seu impedimento, os 

seguintes Conselheiros: 

 Alcina Almeida, em representação do Presidente da Assembleia Municipal; 

 Clara Maia, representante do Conselho Pedagógico; 

 Paula Lopes, representante dos Serviços Públicos da área da Juventude e do 

Desporto; 

Não estiveram presentes na reunião e nem comunicaram o seu impedimento, os 

seguintes Conselheiros: 

 Paulo Casola, representante das Juntas de Freguesia do Concelho; 

https://meet.jit.si/Educa%C3%A7%C3%A3oSardoal
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 Helena Bernardino, representante do Pessoal Docente do Ensino Secundário 

Público; 

 Telma Vitorino, representante da Associação de Pais e Encarregados de 

Educação de Sardoal; 

 Dora Grácio, representante da Segurança Social; 

 Samuel Pereira, representante do Centro de Emprego e Formação Profissional 

do Médio Tejo. 

As suas faltas foram justificadas. 

A reunião teve início, eram 10h12m. 

Da Ordem de Trabalhos constavam os seguintes pontos: 

Período antes da Ordem do Dia 

 Ordem de Trabalhos: 

1. Aprovação da ata da reunião anterior; 

2. Análise e aprovação da proposta do Plano de Transporte Escolar para o ano letivo 

2021/2022; 

3. Abertura do Ano Letivo 2021/2022; 

4. Informações. 

Período antes da Ordem do Dia 

No período antes da ordem de trabalhos, o Senhor Presidente, Miguel Borges, felicitou 

os presentes e desejou um bom início para o ano letivo que se inicia, tendo em conta a 

continuidade das adaptações por parte de toda a comunidade escolar e alunos à atual 

realidade que nos encontramos a viver, promovidas pela situação pandémica de covid-

19. 

Eugénia Correia tomou a palavra para informar da vontade do Dr. Francisco Neves, 

Delegado Regional de Educação de Lisboa e Vale do Tejo em realizar uma visita ao 

Município para conhecer o novo Parque Escolar. 

Miguel Borges, mencionou aceitar com agrado a visita. 

Ordem de Trabalhos 

1. Aprovação da Ata da Reunião anterior 

Em relação a este ponto, Miguel Borges, Presidente do Conselho Municipal de 

Educação, colocou a votação a ata referente à reunião de 14 de julho de 2021, que foi 

enviada antecipadamente a todos/as os/as Conselheiros/as. 

A representante do Pessoal Docente da Educação Pré-Escolar Pública, Maria João 

Cuco, solicitou a correção retificação do apelido da Educadora responsável pelo projeto 

“A Maria Flor do Mundo” de Filomena Bugalho para Bogalhão.  
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A ata foi aprovada por maioria, com a abstenção do representante Nuno Barreta, 

representante dos Serviços Públicos de Saúde. 

2. Análise e aprovação da proposta do Plano de Transporte Escolar para o ano letivo 

2021/2022; 

Relativamente a este ponto da ordem de trabalhos, Pedro Rosa antes de proceder à 

apresentação, mencionou lamentar o facto de não ter sido possível entregar o 

documento no prazo estipulado, a 31 de agosto, justificando este imprevisto com 

constrangimentos externos. Reportou ainda que foram concretizados ajustes no 

documento, devido à criação de novos trajetos e de novos horários definidos pelo 

Agrupamento de Escolas de Sardoal. Posteriormente, procedeu à apresentação do 

documento de forma pormenorizada, uma vez que, o documento não foi 

antecipadamente remetido aos parceiros.  

Relativamente ao Quadro 5 (Número de Alunos a Transportar, de acordo com o Ciclo 

de Ensino, local de Embarque e a Escola que Frequenta, Ano Letivo 2021/2022) elucidou 

que os dados por preencher referentes aos alunos a transportar, prende-se com o facto 

de até ao momento ainda não se ter conhecimento dos dados da Empresa de 

Transportes – Rodoviária. 

Miguel Borges, Presidente do Conselho Municipal de Educação, salientou o facto de o 

Município assegurar o transporte de alunos/as residentes em Concelhos vizinhos, para 

integrarem os Cursos Profissionais, assim como existe a possibilidade de se 

disponibilizar alojamento. Posteriormente questionou os/as Conselheiros/as presentes 

se existiam dúvidas e/ou sugestões ao documento apresentado.  

Interveio a Conselheira Eugénia Correia indicando ter ficado bastante esclarecida com 

a apresentação. 

O representante da Comissão de Coordenação e Desenvolvimento Regional de Lisboa 

e Vale do Tejo, Tiago Cruz, questionou se o documento iria ser remetido aos/às 

Conselheiros/as. 

Pedro Rosa, informou que o documento será encaminhado a todos os elementos após 

a sua conclusão. 

O Presidente do Conselho Municipal de Educação, deu a sugestão de se enviar o 

documento nesta versão e posteriormente reenviar-se aquando a sua finalização, com 

os dados em falta. 

Não existindo retificações e ou alterações, Miguel Borges colocou a proposta do Plano 

de Transporte Escolar para o ano letivo 2021/2022 a votação, tendo o mesmo sido 

aprovado por unanimidade pelos/as parceiros/as presentes. 
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3. Abertura do Ano Letivo 2021/2022; 

Tomou a palavra Ana Paula Sardinha, Diretora do Agrupamento de Escolas desejando 

um ótimo ano letivo 2021/2022, com a esperança que seja presencial, contrariamente 

ao ano letivo transato, o qual se tratou de um ano atípico. Indicou que este ano letivo 

irá iniciar-se a 16 de setembro em todos os estabelecimentos de ensino do AES. Deu 

conhecimento que todas as turmas propostas tiveram a aprovação por parte da 

DGEstE. Para este ano letivo contam com o total de 455 alunos/as matriculados no AES, 

salientando o aumento do número de aluno/as comparativamente ao ano letivo 

transato, o aumento reflete-se essencialmente no ensino secundário. 

Para o ano letivo que se inicia irão dar continuidade aos horários desfasados, nos 

diferentes ciclos de ensino, no que concerne a horas de entrada, saída, intervalos e 

horário das refeições. Assim como irão continuar a assegurar as medidas definidas no 

Referencial para as Escolas, apresentado pela Direção Geral de Saúde no dia anterior. 

Mencionou que foi publicado o Despacho n.º 8127/2021, de 17 de agosto, o qual 

estabelece as normas a ter em conta na elaboração das ementas e na venda de géneros 

alimentares no bufete e nas máquinas de venda automática nos estabelecimentos de 

educação e de ensino da rede pública do Ministério da Educação. De acordo com o 

respetivo documento, dando cumprimento à alínea i) do ponto 2, do artigo 6.º, o Bar irá 

encerrar durante o período de almoço, das 12h00 às 13h30. 

Relativamente aos clubes e projetos com continuidade neste ano letivo, especificou os 

seguintes: Escola Promotora de Saúde e Sexualidade; Projeto Eco-Escolas; e-Twinning/ 

Erasmus; Desporto Escolar; Clube da Europa/ Parlamento dos Jovens; Conectando 

Mundos; Clube da Música; Clube das Línguas; Clube de Matemática; Clube de Pintura; 

Clube de Teatro; e Oficina da Escrita Criativa. Partilhou que o AES irá continuar a ser a 

entidade promotora das Atividades de Enriquecimento Curricular e que irão manter os 

domínios oferecidos no ano letivo transato:  

 1º e 2º anos – dinamização do Ateliê de Informática, Mãos na Massa, Jogos 

lúdicos, Artes e Artesanato e Expressão Dramática; 

 3.º e 4º ano – realização do Ateliê de Informática, Mãos na Massa, Jogos 

Lúdicos, Artes e Artesanato e Empreendedorismo; 

Quanto às Atividades de Animação e Apoio à Família dinamizadas no Jardim de 

Infância, estas irão iniciar-se no dia 21 de setembro, com os domínios: yoga, Expressão 

Musical e a Expressão Motora. 

Presidente do Conselho Municipal de Educação, Miguel Borges, questionou se os /as 

Conselheiros/as presentes se pretendiam ter uso da palavra. 
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Interveio Eugénia Correia, para partilhar as seguintes informações pertinentes ao bom 

funcionamento das escolas neste próximo ano letivo: 

 Ocorreu a prorrogação extraordinária do prazo do procedimento concursal para 

contratação por tempo indeterminado para Assistentes Técnicos/Assistentes 

Operacionais; 

 A E-REDES e a Direção Geral da Educação (DGE) lançam a 2ª edição da 

Academia Digital Para Pais. O projeto de literacia digital dá a pais e 

encarregados de educação de crianças do Ensino Básico, a oportunidade de 

frequentarem ações de formação promotoras de competências digitais para 

facilitar o acompanhamento escolar dos filhos e ainda contribuir para a sua 

valorização pessoal e profissional. Os pais interessados deverão agora inscrever-

se até ao próximo dia 10 de setembro nas escolas frequentadas pelos filhos; 

 No âmbito do programa Escola Digital, mencionou num primeiro momento 

foram entregues os Kits informáticos aos alunos abrangidos por apoios no 

âmbito da Ação Social Escolar e que atualmente foram adquiridos mais 

equipamentos informáticos, para abranger o restante universo de alunos/as, 

possibilitando deste modo a generalização no acesso ao mundo digital. 

 Quanto à fase de testagem para o pessoal docente e não docente, indicou que 

irá ocorrer de 6 a 17 de setembro. 

Por fim, salientou que relativamente à falta de professores nas escolas, está a decorrer 

a 2.º fase do concurso de colocação de docentes, para dar resposta às necessidades do 

AE. 

Interveio Ana Paula Sardinha, para informar que relativamente ao último ponto 

abordado pela Dr.ª Eugénia, no Agrupamento de Escolas de Sardoal até ao momento, 

estão ainda por colocar dez docentes e dois técnicos especializados, um para a 

lecionação do CP de Turismo e um terapeuta da Fala. Quanto ao projeto Academia 

Digital, mencionou que por parte da escola já foi concretizada a candidatura. 

Aproveitou ainda, para salientar o bom resultado dos/as alunos/as nos exames 

nacionais de 2020/2021. 

Miguel Borges, Presidente do Conselho Municipal de Educação, relativamente às 

necessidades sentidas por parte do AES no âmbito da insuficiência de Assistentes 

Operacionais, partilhou que não tiveram reforço por parte do Ministério da Educação, 

esta necessidade foi suprida diretamente pelo Município, através da integração de 

pessoas através do Programa de Contratos de Inserção e caso exista essa necessidade, 

proceder-se-á a essa renovação. 
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Tomou a palavra Pedro Rosa, Vereador da Educação para dar conhecimento que a 

candidatura ao PEDIME II foi aprovada e as atividades irão ser implementadas neste 

ano letivo, tais como a Educação pela Arte e a Escola Virtual. Relativamente à 

gratuitidade das refeições escolares, este apoio terá a sua continuidade. Para o 

presente ano letivo objetiva-se retomar outros projetos que não se concretizaram, 

devido à pandemia, tais como a Viagem de Estudo e os Prémios de Mérito. Salientando 

que no ano letivo transato a Universidade de Coimbra, dinamizou a Universidade de 

Verão, mas exclusivamente com atividades online, o Município optou por não realizar 

candidatura tendo em conta o molde das atividades e pelo curto prazo de candidatura. 

Relativamente ao Despacho n.º 8127/2021, de 17 de agosto, compreende as normas 

disseminadas, mas por outro lado, o facto do bar ter que fechar durante o período de 

almoço, deixa-o preocupado com o efeito que poderá desencadear, pois acredita que 

os/as alunos/as que realizam a refeição do almoço no espaço do bar, eventualmente 

irão procurar resposta no exterior da escola, o que poderá também desencadear outro 

tipo de consumos. Quanto à questão da fraca adesão por parte dos alunos ao refeitório, 

salientou que na sua opinião considera ser necessário fazer-se um trabalho com os Pais 

e Encarregados de Educação, para cativar os/as alunos/as a concretizar a refeição no 

refeitório. 

Presidente do Conselho Municipal de Educação, Miguel Borges, partilhou que em 

alguns casos existem maus hábitos alimentares em casa, o que leva os jovens a não 

realizarem as refeições no refeitório da escola. Relativamente à Creche Municipal, para 

o ano letivo 2021/2022, comunicou que esta resposta continuará a ser assegurada pelo 

Município. Partilhando, que existe a intenção de se concretizar uma candidatura ao 

Plano de Recuperação e Resiliência para a construção de um edifício para acolher o 

espaço da Creche, o qual gostaria que este ficasse junto ao Jardim de Infância de 

Sardoal, mas ainda é uma questão em análise. Por outro lado, comunicou ainda a 

intenção da requalificação do Jardim de Infância da Presa. 

4. Informações. 

O representante da Associação de Pais e Encarregados de Educação, Bruno Costa, 

lamentou não ter tido a possibilidade de estar na última reunião do Conselho Municipal 

de Educação, neste sentido aproveitou para em nome da entidade que representa dar 

o voto de louvor a toda a Comunidade Educativa e agradecer toda a disponibilidade 

prestada pelos/as parceiros/as no decorrer deste mandato. Dando conhecimento que 

brevemente irão ocorrer as eleições para o novo mandato.  
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Interveio Nuno Barreta, representante dos Serviços Públicos de Saúde, prestando votos 

de um excelente ano letivo 2021/2022 e desejando que este ano seja menos atribulado 

que o ano transato, permitindo a retoma regular das atividades educativas. 

E não havendo mais assuntos a tratar, o Presidente do Conselho Municipal de 

Educação, Miguel Borges, deu por encerrada a reunião, eram 11h16m, agradecendo a 

presença de todos os Conselheiros, bem como desejando um excelente início de ano 

letivo. 

Para constar e para os devidos efeitos se lavrou a presente ata, que vai ser assinada pelo 

Senhor Presidente Miguel Borges e por todos os membros do Conselho que 

participaram na reunião e por mim, Sofia Pires, Técnica Superior, que a secretariei e 

redigi. 

Representante Assinatura 

Presidente da Câmara Municipal - António Miguel Borges  

Vereador da Educação, Pedro Rosa  

Representante da Direção Geral dos Estabelecimentos 
Escolares - Eugénia Correia 

 

Diretora do Agrupamento de Escolas de Sardoal - Ana 
Paula Sardinha 

 

Representante da Comissão de coordenação e 
Desenvolvimento Regional de Lisboa e Vale do Tejo – Tiago 
Cruz 

 

Representante do Pessoal Docente do Ensino Público – 
Ana Simples Borges 

 

Representante do Pessoal Docente da Educação Pré-
Escolar Pública – Maria João Cuco 

 

Representante Associação de Pais - Bruno Costa  

Representante forças de Segurança, GNR – Luís Caria  

Representante dos Serviços Públicos de Saúde – Nuno 
Barreta 

 

Técnica Superior do Serviço de Ação Social – Sofia Pires   

 


